

# GACETA DE TENERIFE

## DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Franqueo concertado.

**REDACCIÓN Y ADMÓN.**  
 (Situación geográfica faro del muelle)  
 Latitud N.: 28°, 28' 30"  
 Longitud: 10°, 2' 50" O de San Fernando  
**SAN FRANCISCO, 7**

Domingo 29 de Octubre de 1916

Distancia entre Cádiz y Sta. Cruz de Tenerife  
 con error aproximado de media milla,  
 según recorrido en navegación . . . 704 millas.  
 Id. de faro a faro . . . . . 898 Idem

**TELEFONO**  
NUM. 425

CUENTOS DEL DOMINGO

### Una parábola casi evangélica

Por Juan F. Muñoz, Pbro.

Su Majestad el León estaba muy grave. Muriéndose a chorros, vaya. La reina Leona, queriendo apurar todos los recursos para salvarlo, pidió una junta, y de todos los confines del imperio vinieron las mayores notabilidades en la ciencia médica.

La consulta fué larga, laboriosa, y hasta algunos aseguran que refuda. Pero como todo tiene fin en este mundo, la consulta también lo tuvo, convirtiéndose, si no por unanimidad, por mayoría, en que su Real Majestad estaría la pata, si no se le suministraba antes de la subida de la fiebre una medicina muy rara, de que hablaba una revista extranjera y enteramente desconocida en aquel imperio; a saber: en una cucharada de *agua fontis*, una gota del específico misterioso: una gota de *verdad*.

—¿Con que se come eso?—preguntó el jefe de palacio, que era un listísimo chimpancé, al médico de cabecera:—por que yo... por aquí... la ver... ¿qué? ¿cómo dijo usted que se llamaba?...  
 —La verdad: una cosa que según dicen, escuce mucho, pero que es el único remedio, si...  
 —Pues lo que es en palacio no la hay. ¿No sería lo mismo cualquier equivalente?...  
 —No; si que aquí no la hay lo sabemos nosotros, ¿está usted?; pero no porque no la tengamos a mano, vamos a dejar que se nos muera nuestro Monarca. A mandar que la traigan de seguida, hállese donde se halle, y cueste lo que cueste. ¡Pero volando! ¡mono de D. os! ¡que el tiempo es oro! es decir, el tiempo es más: el tiempo es vida.

Y salieron tres correos de gabinete, que eran tres ligerísimos ciervos, en busca de la *verdad*, con palabra del Rey de ofrecer a quien la suministrara toda suerte de honores con todas las riquezas apetecibles.

Al salir de la corte, se encontraron con un sabio que vivía en lo profundo de una cueva, y que sentado a la sazón en un peñasco de los que había a la entrada de la gruta, leía en un infolio del tamaño del aparejo de un borrico... aunque en mala comparación.

—Buen hombre—le dijo uno de los ciervos:—¿sabe usted por ventura dónde está la... ¡no me acuerdo ya como era!... ¡ah! ¡sí! la *verdad*?  
 —¡Ta! ¡ta! ¡ta! ¡ta!—le respondió el filósofo quitándose las gafas, pues es de suponer que siendo un hombre tan sabio no iba a estar sin ellas.—La *verdad* es un ente de razón... ¡conque échele usted un galgo!

Los ciervos se abrieron con la contestación del filósofo, y como no había tiempo que perder, se fué cada uno de ellos por su lado, a la ventura de Dios.

II

Andando, andando, andando, se tropezó uno ellos con una zorra que salía de un colmenar.

—¡Hola, compadre zorra!

—¡Hola, compadre ciervo!

Se dieron la pezúfa y la garra, respectivamente, como buenos amigos, y el ciervo contó a la zorra la razón y motivo de su correría.

—Sí, señor, compadre ciervo—dijo al cabo la zorra.—Conozco la *verdad*. Vamos para palacio cuanto antes, y verá usted cómo yo me explicito. Porque la *verdad*, para que usted se entere—siguió diciendo cuando echaron a andar,—es cosa que hay que decir. Para decir, hay antes que conocerla. ¿Esta usted? Por eso el compadre burro, que es tan buena persona, no la puede decir porque no la sabe el pobrecito. Pero yo... yo soy otra cosa muy distinta, aunque a una no le toca alabar; yo la conozco muchísimo, como que, como el otro que dice, nos hemos criado juntas, y... Y dígame usted compadre: ¿se gana mucho? Porque exponerse una a arrostrar todos los peligros de decir la *verdad*, para quedarse luego en cruz y en cuadro, si es que no sale

una descalabrada por haberse metido a redentora...  
 —Facilite usted la droga y no lo perderá.  
 Y llegaron a palacio.

—¡Por Dios!—empezó a decir a la zorra el hermano del Rey, que aspiraba al trono, pues estaba vigente en aquel reino la ley sálica;—mi pobre hermano está muy débil; si la medicina esa es muy cruda, quizá sea contraproducente suministrarla... De todos modos, por mucho que se reaccione, la lesión cardíaca que padece es mortal de necesidad, y el *desenlace* tiene que ser funesto, más tarde o más temprano; porque lo peor que aquí hay es que no tenemos sujeto... Aquí, en lo que se debía pensar ya, era en los auxilios espirituales... ¡que su alma se salve, aunque todo lo demás se lo lleve la trampa!...

La zorra, que era lista como ella sola, hizo al Príncipe Heredero un rendido saludo de corte, y diciéndole al ciervo que se le había olvidado la medicina, y que iba por ella, se largó al colmenar.

—¡A otra zorra con ese hueso!—dicen que iba diciendo por el camino.—¿Dar yo la medicina para que el uno no me lo agradezca y encima el otro lo lleve a mal? ¡El que quiera saber, que vaya a Salamanca!

III

Y al rato llegó el segundo ciervo conduciendo una liebre que, poseedora de la *verdad* y muy adicta al trono, se había ofrecido a suministrarla gratuitamente.

—¿Te dará miedo?—le había dicho el correo de gabinete por el camino.—¿Te atreverás?  
 —Veremos; yo creo que sí. Que me den por sí acaso una taza de tila con unas cuantas gotas de azúcar, o cualquier antiespasmódico antes de presentarme ante el Monarca, y verá usted cómo con la divina ayuda, porque la naturaleza de la liebre es flaca, apronto la medicina salvadora.

Y entraron en palacio. Alabarderos, gentiles hombres, médicos, damas, una mona inglesa, aya de las infantitas; la más chiquititas de éstas al pie de la cama [cosas de las criaturas] chupando un mendrugo de pan, tan quitada de cuidado y tan ajena la inocente a todo lo que pasaba a su alrededor; un gran zorro consolando a la reina Leona... La pobre liebre se echó a temblar al ver tanta grandeza y tanta gente. No sé qué demonios hizo que manchó la alfombra del miedo que le dió, se corrió de vergüenza al ver el desguisado que había hecho, y, como alma que lleva el diablo, se escabulló por entre las piernas de los palaciegos, llevándose entre pecho y espalda la *verdad*. Era muy corta de genio, muy vergonzosa, muy tímida; le dió miedo y se fué.

IV

Y la fiebre del Rey empezó a subir. Se le aplicó el termómetro, y era una *bestialidad* lo que subía... De allí a poco, el delirio, el estertor a la media hora... Su Majestad leonina se marchó a escape, pero a escape. Aquello iba por la posta. Cuando hete aquí colarse por la cámara Real, como trasquilado por iglesia, el último de los tres correos de gabinete, con un gallo hermosísimo entre las astas, pues no pudiendo éste volar lo necesario para la travesía, ni correr lo que el ciervo, habiale exigido que le sirviera de medio de locomoción, á fin de ganar tiempo y hacer menos penosa por su parte la jornada.

—Aquí está la medicina—empezó a cacarear el gallo, como si estuviera en su corral y fuera al amanecer.—¡Aquí está la medicina!

Y se apeó do la cornamenta de su vehículo para acercarse al lecho del paciente.

Sin poderlo remediar tropezó con la Infantita que chupaba el mendrugo. Tenía hambre, ó era glotón, no se sabe. Lo cierto de ello fué que, arrancándole el mendrugo de un picotazo, se lo empezó a tragar. El mendrugo era muy gordo, y el gallo se quedó engullipado.

—¡Que se muere mi esposo!—le gritaba la Reina, hecha un mar de lágrimas.  
 —Que se muere mi padre!—gemían las Infantitas, revolcándose por el suelo.  
 —¡Que se muere el Rey!—le decían los cortesanos, instándole á que diera la medicina.  
 —¡Que se murió!—dijo el médico de cabecera.  
 —*Requiescat in pace. Amen.*—murmuró un zorro, Grande del Reino, con voz solemne...  
 El Rey de las selvas era cadáver.  
 —¡Infame! ¡asesino! ¡regicidaaaa! comenzó entonces la viuda, loca como la madre de Carlos V, á apostrofar al gallo.—¿Por qué no hablaste, infame...  
 —Señora—contestó el gallo, poniéndose sobre una pata, con dignidad suprema:—porque el demonio del pan me obtuvo el aparato respiratorio, y aunque quise, no pude. ¡Ha visto, por ventura, vuestra Real Majestad nada que ponga más atónicos á los hombres, digo, á los gallos, que un mendrugo?

### NOTICIAS

La Junta reglamentaria para la entrega de edificios militares hizo ayer entrega de los Pabellones recientemente construidos a los señores capitanes y asimilados a quienes se les ha adjudicado en usufruto y que a continuación se expresan: Capitanes de infantería D. Salvador Fernández y Rodríguez de Arellano y D. Carlos Hernández Font; el médico primero de Sanidad militar D. Aurelio Solís Jacinto y el farmacéutico de primera de la misma Sanidad D. Francisco de Paula Millán.

Por el Catedrático de Teoría de las Bellas Artes de la Universidad Literaria de Sevilla, ha sido invitado D. Buenaventura Bonnet, para efectuar estudios en estas islas, relacionados con los grandes pintores de la escuela sevillana y la influencia ejercida por estos artistas en la pintura canaria.

La entusiasta Sociedad «Tertulia taurina tinerifeña» ha tenido el honor de que el inteligente músico del Regimiento de Infantería Tenerife D. José Ochoa Castor haya dedicado á su Presidente honorario D. Alejandro Fernández, un pasodoble, composición suya, de pronunciado sabor flamenco. Deseamos al Sr. Pastor un nuevo éxito con motivo de esta nueva obra musical.

La Junta Directiva de la Agrupación local de los Previsores del Porvenir ha quedado formada, en su última renovación, de la siguiente forma:  
 Presidente.—D. Juan Yanes Perdomo.  
 Vice-presidente.—D. Francisco La Roche y Aguilar.  
 Secretario.—D. Manuel de Armas Llanero.  
 Vocales.—D. Baldomero Cervia Nogueira y D. Arturo Funes Gutiérrez.

En San Andrés se celebrarán mañana solemnes funerales por el alma del que fué en vida D. Francisco Estevez.

La Delegación de Enseñanza, ha nombrado Maestro interino de la Escuela Nacional de Niños de Santiago (Tenerife) a don Pablo Marrero Martín.

De Cardiff fondeó ayer con carbón mineral para los depósitos de esta plaza, el vapor noruego «San Andrés».

Del 30 al 31 llegará a este puerto procedente de la isla de Cuba el vapor de la misma Compañía «Martín Saenz» siguiendo viaje para Cádiz y Barcelona.

El vapor «Punta Teno», de la Naviera de Tenerife saldrá dentro de breves días para el mismo destino con otro cargamento de frutos.

### NUESTRA INFORMACION

#### DE LA AGENCIA PENSAS ASOCIADA

#### PENINSULA

**El presupuesto extraordinario**  
 Madrid, 28 (14'35).—Con motivo del debate originado en la Cámara por el voto particular formulado por el Sr. Pedregal al presupuesto extraordinario, el ministro de Hacienda Sr. Alba declaró al final de la sesión que no transigirá con discutir antes del presupuesto ordinario, por considerarlo inapropiado lo que estima como base de la reconstitucional nacional. Requirió la opinión de los jefes de las minorías, aunque éstos se hallaban ausentes.  
 La mayoría le aplaudió.

**Conferencia con Romanones. La actitud resuelta del Gobierno**  
 El Sr. Alba conferenció anoche con el Conde de Romanones, teniendo un amplio cambio de impresiones. Convinieron en afrontar la situación planteada y marchar directamente del deslinde de los campos obligando a los jefes de las minorías a que definan sus respectivas actitudes.

**Hablará Romanones. El criterio del Gabinete**  
 El Presidente del Consejo expone luego el pensamiento del Gobierno sobre la cuestión de los presupuestos, que se ajustará a cuanto manifestará el Sr. Alba.

**Se enreda la madeja**  
 A pesar de los optimismos del Conde de todos los periódicos coinciden en apreciar que la situación política es bastante grave, sin aventurar todavía posibles consecuencias.

**En favor de D. Gumersindo**  
 Se ha confirmado que las gestiones del Conde de Romanones para que se nombre Senador vitalicio al señor Sanz Escartin, no tienen otro objeto sino que su vacante de Senador por la Academia de Ciencias sea ocupada por Azcárate.

**Al entrar en el Consejo. Todos a una**  
 Madrid, 28 (17'45).—Se ha celebrado hoy Consejo de ministros. A la entrada dijo el señor Burrell, a preguntas de los periodistas sobre el asunto del orden que ha de seguirse en la discusión de los presupuestos, que todos los ministros estaban comprometidos a dar la prelación al presupuesto extraordinario.

**El Conde también**  
 El jefe del Gobierno expresó que no se ocuparía de los debates parlamentarios, porque había recaído ya resoluciones definitivas.

**Varios expedientes**  
 El ministro de Gracia y Justicia Sr. Alvarado manifestó que llevaba varios expedientes de indultos y relativo a la reforma de los aranceles judiciales, y el señor Gasset que traía varias peticiones de créditos para obras, con el fin de atender a la crisis obrera.

**El problema de los transportes**  
 El Consejo de ministros terminó a la 1 de la tarde. Se aprobaron los expedientes anunciados que presentaron los ministros de Fomento y Gracia y Justicia.  
 Después se hizo un detenido estudio del problema de los transportes del carbón y del trigo.

**La discusión parlamentaria. Palabras del jefe**  
 Respecto a la discusión parlamentaria, dijo Romanones que no había lugar a examinar nada.  
 Sobre lo ocurrido al final de la sesión de ayer el Gobierno ya deliberó

hace un mes acerca del asunto, adoptando acuerdo definitivo. Volver sobre ellos, es quitarles fuerzas.  
 Terminó diciendo: Creo que las cosas están más claras que el agua.

**La Cierva en Palacio. Larga conferencia con el Rey**  
 Madrid, 28 (24'25).—Desde las 11 de la mañana hasta la 1 de la tarde permaneció en Palacio el exministro Sr. La Cierva, concurriendo con el Rey.  
 A la salida se mostró reservadísimo.

**Los trigos**  
 El Director General de Comercio ha sido visitado por una comisión de harineros.  
 Trataron extensamente de la subida sufrida por los trigos.

**El día político**  
 Madrid 29 (3'45).—Hoy ha reinado extraordinaria expectación política en esta Corte, debidas a las declaraciones hechas anoche por el Sr. Alba y por los acuerdos tomados en el Consejo de ministros celebrado hoy.

**De una entrevista**  
 También ha sido comentadísima la larga duración de la entrevista de La Cierva con D. Alfonso.

**Dato varía**  
 No obstante el revuelo político, los prohombres idóneos aseguraban que el jefe se abstendría de hacer manifestaciones que pudieran oponer dificultades a la labor del Gobierno.

**Cosas de D. Ale**  
 Al llegar al Congreso el presidente del Consejo manifestó que había recibido una carta de Lerroux en la que se declara partidario de que se discuta antes el presupuesto extraordinario.

**Lo dicho**  
 Hablando el Sr. Dato con los periodistas dijo que no se proponía crear dificultades al Gobierno.

**CONGRESO**  
**Sobre el mismo tema**  
 Sigúe la interpelación sobre la concesión de los puertos francos hecha a Barcelona.  
 El Sr. Nogués estima que la concesión debe tratarse en el Parlamento, estendiéndose los puertos francos a todas las provincias que los soliciten, incluso a Tarragona.

**SENADO**  
**Los ferrocarriles**  
 En la sesión de hoy continúa la discusión sobre los ferrocarriles secundarios.

**CAMBIOS**  
 Londres . . . . . 23'49  
 París . . . . . 84'45

**De la guerra**  
**FRANCIA**  
**Cambio en Douaumont**  
 Madrid, 28 (20'30).—Un parte francés dice que en el Somme la actividad de la artillería es enorme. En Verdum detuvieron los franceses un formidable ataque de los alemanes contra el pueblo de Douaumont.

**Cañon: o**  
 Madrid, 28 (24'25).  
 Un comunicado oficial francés publicado al medio día por la torre Eiffel dice que en el frente del Somme hay cañoneo intermitente de artillería.

**Verdum**  
 Al norte de esta población se mantiene una violenta lucha de artillería.

